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Отметил свой двадцатипятелетний юбилей Институт технической 
химии УрО РАН. Его становление – один из тех примеров, когда от-
сутствие необходимых условий для научной работы, неустроен-
ность быта, смена руководящего состава лишь закалили коллектив, 
отшлифовали отношения, помогли вычленить главное. «Трудности 
в прошлом, – говорит его директор, доктор технических наук, про-
фессор В.Н. Стрельников, – а лучшее впереди». 

 
– Владимир Николаевич, четверть 

века – это уже история и судьба. В те 
годы институты не возникали на голом 
месте. Вероятно, имелись предпосылки 
для создания академического учрежде-
ния? 

 
– Да, предпосылки были. Еще в сере-

дине 70-х годов предусматривалось под-
готовить предложения об организации в 
Перми Отдела химии УНЦ АН СССР, в 
основных направлениях которого, в част-
ности, предусмотреть исследования по 
химии древесины, разработке безотход-
ных технологий калийного производства, 
по органической химии, нефтесинтеза, 
порошковой металлургии. Итогом боль-
шо

ческой химии с опытным произ-
водством на базе Отдела химии Институ-
та 

президиума 

кина, В.В. Вольхина, П.П. Гер-
цен

 
ком

Стрельников  
Владимир Николаевич 

й организационной работы явилось 
принятие Президиумом АН СССР Поста-
новления № 1467 от 27 декабря 1984 го-
да, в котором говорится «… организовать 
с 1 января 1985 года в Перми Институт 
органи

механики сплошных сред УНЦ АН 
СССР». 

Большое значение для организации 
Института имели результаты работы ко-
миссий ЦК КПСС и Президиума АН 
СССР под председательством вице-прези-
дента АН СССР академика В.А. Котель-
никова и решения Пермской научной 
конференции с участием вице-президента 
АН СССР академика Ю.А. Овчинникова. 

Существенный вклад в организацию 

УНЦ АН СССР академик Сергей Василь-
евич Вонсовский, столетие которого на-
учное сообщество отмечает в этом году. 

Формирование научных направлений 
Института проходило при активном уча-
стии известных пермских ученых, про-
фессоров А.Н. Кетова, В.С. Шкляева, 
И.И. Лап

Института внес председатель 

а, И.М. Кирко и многих других. 
Очень важно было решить, кому пору-

чить организацию Института, кого назна-
чить директором – организатором нового 
научного учреждения, принимая во вни-
мание задачи, поставленные перед созда-
ваемым Институтом по усилению связи 
фундаментальной науки с оборонным

плексом. И мне кажется, на тот мо-
мент был сделан очень правильный вы-
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бор: директором был назначен Юрий 
Степанович Клячкин, в то время канди-
дат технических наук. 

Юрий Степанович сделал очень много 
для создания и развития не только Инсти-
тута, но и академической науки на Запад-

ном Урале  целом. Придя из отраслевого 
института, где он проработал почти чет-
верть века, со свойственной ему эн

 в  

ерги-
ей, 

. . 

егда следовал это-
му 

 вспомнить, что наше многостра-
дал

он взялся за новое дело, которому по-
святил всю оставшуюся жизнь. Он мечтал 
создать на комплексе академгородок и ве-
рил, что все получится. 31 марта испол-
нится 10 лет, как его нет с нами. К этой 
дате мы планируем выпустить книгу вос-
поминаний о Ю.С  Клячкине Я глубоко 
убежден, что мы должны всегда помнить 
о тех, кто стоял у истоков, кто делал ис-
торию того или иного события. Юрий 
Степанович часто повторял фразу: «Все 
остается людям». Он вс

принципу и оставил после себя очень 
много: это и комплекс зданий Института, 
и жилой дом. Он спас от разрушения, 
вложил душу в памятник архитектуры 
XIX века – бывший дом купца С.М. Гри-
бушина, где теперь размещается президи-
ум Пермского научного центра УрО РАН, 

председателем которого он был более 12 
лет. 

В конце 80-х – начале 90-х годов, про-
анализировав научные направления и тот 
научный багаж, который был накоплен, а 
также связи с предприятиями, руково-

дство академии наук пришло к выводу, 
что название Института не совсем соот-
ветствует тем задачам и планам, которые 
он выполняет. И в 1991 году Постановле-
нием Президиума РАН Институт был пе-
реименован в Институт технической хи-
мии УрО РАН. 

После безвременной кончины Юрия 
Степановича, с 2000 по 2003 год Инсти-
тут возглавлял член-корреспондент РАН 
А.Г. Толстиков.  

Мы прошли очень непростой и слож-
ный путь становления и развития. Доста-
точно

Академик АН СССР  
Сергей Васильевич Вонсовский 

Первый директор института 
Юрий Степанович Клячкин 

ьное строительство комплекса за Ка-
мой, которое активно началось в середи-
не 80-х годов, в начале 90-х было заморо-
жено и растянулось на долгие 20 лет. 

В настоящее время в Институте техни-
ческой химии УрО РАН 8 лабораторий и 
1 научно-производственная группа, в ко-
торых трудятся 120 человек, включая 
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внебюджетников, в том числе 50 научных 
сотрудников, среди которых 12 докторов, 
35 кандидатов наук. У нас работают 2 
док

– Юбилей Института совпал с достой-
ным завершением строительства целого 
комплекса зданий на правом берегу Камы, 
где научные учреждения все больше обре-
тают черты академического городка. 

ень 
пра

сотрудников в новые, современно осна-
щенные лаборатории, в 2005 году строи-
тели сдали второй лабораторный корпус. 
И наконец, в 2009 году завершилось 
строительство административного корпу-

торских диссертационных совета по 4 
специальностям. 

 

– Действительно, совпадение знако-
вое. В свое время было принято оч

вильное решение – разбить строитель-
ство на отдельные пусковые комплексы. 
Это позволило уже в 2003 году, когда 
был сдан первый корпус, перевести часть 

Первый кол 

Строительство корпусов ИТХ 
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са. 

уна-
род
ем более 500 человек. У нас новая уютная 
столовая на 100 посадочных мест. В но-
вой библиотеке с выходом в Интернет 
можно пользоваться электронными база-
ми данных. 

В настоящее время мы располагаем 
прекрасными условиями для работы: ла-
бораторные помещения оснащены новой 
современной мебелью. За последние годы 
нам удалось значительно обновить при-
борный парк. Общая стоимость современ-
ного оборудования на начало 2010 года 
составляет около 100 млн рублей, при 
этом «возраст» большинства приборов не 
более 3−5 лет. Это направление в работе 
дирекции Института было, есть и будет 
одним из самых приоритетных. 

Для успешной и комфортной деятель-
ности в современных условиях научному 
работнику необходимы, как минимум, 
три составляющие. Это наличие лабора-
торных помещений, современных прибо
ров и оборудования, а также достой
зарплаты. И мы считаем, что наши со-
трудники, на сегодняшний день, все это 
имеют. 

Социальная сфера не менее важное 
направление нашей заботы. Доставка со-
трудников осуществляется служебным 
автотранспортом. Работает тренажерный 
зал, имеется бильярд, настольный теннис, 
достаточно хорошо развит лыжный 
спорт. Вообще, месторасположение на-
шего Института таково, что практически 
с порога можно вставать на лыжи и со-
вершать прогулки по чудесному сосново-
му бору. 

 
– Сегодня совершенно очевидно, 

что не только внушительные апарта-
менты делают честь и имя Институту. 
Не заставили себя ждать и н

механических свойств и структуры и раз-
работка теории химического строения и 
методов синтеза органических соедине-
ний, в том числе обладающих биологиче-
ской активностью. Полученные в Инсти-
туте научные результаты за последние 
пять лет показывают их высокий уровень, 
соответствующий мировым достижениям. 

В частности, под руководством про-
фессора Г.Г. Абашева выполняются пио-
нерские работы в области синтеза моно-
меров для электропроводящих полимер-
ных материалов. 

На основе подхода об определяющей 
роли наночастиц в формировании функ-
циональных свойств полимерных мате-
риалов созданы теоретические, экспери-
ментальные и методологические основы 
получения высокоэнергетических кон-
денсированных систем с комплексом за-
данных свойств. Эти исследования осу-

 под моим руководством. 
олиуретаны, полученные в лаборато-

рии профессора В.В. Терешатова, одного 
из ведущих специалистов в нашей стране 
в области их разработки, по своим харак-
теристикам находятся на уровне лучших 
мировых аналогов. Впервые выявлена 
группа полиуретановых блоксополимеров 
с обратной зависимостью прочности и 
критической деформации от скорости де-
формирования материала. Установлено 
существование блоксополимеров, меха-
нические свойства которых противоречат 
фундаментальному принципу темпера-
турно-временной аналогии механическо-
го поведения материалов. Обнаруженная 
аномалия проявляется в области положи-
тельных температур и связана с пере-
стройкой структуры при малой скорости 
нагружения. 

ководством профессора 

В нем конференц-зал на 300 мест, тех-
ническое оснащение которого соответст-
вует самым высоким требованиям. Те-
перь мы имеем возможность проводить 
конференции самого высокого межд

ного уровня с одновременным участи-

зультаты? 
 
– По основным научным и производ-

ственным показателям Институт техниче-
ской химии УрО РАН сегодня занимает 
достойное место среди институтов Ураль-

ского отделения РАН. 
Мы проводим исследования по двум 

основным направлениям: создание мате-
риалов на основе органических полиме-
ров и неорганических соединений с ком-
плексом заданных физико-химических, 

Ю.В. Шкляева разработан метод синтеза 
ранее не известных гетероциклов: синтез 
азотсодержащих функционализирован-
ных каркасных соединений, пригодных 
для создания лекарственных препаратов, 
полидентантных лигандов для молеку-

-
ной 

ществляются
П

аучные ре- Под ру
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лярной электроники, полимерных мате-
риалов. Метод основан на использовании 
ретропинаколиновой перегруппировки на 
ключевой стадии реакции. 

В лаборатории профессора А.В. Раду-
ше

Владимир 

Да и самим, наверно, без 
при

те

бири. 

ва установлено, что гидразиды карбо-

новых кислот являются перспективными 
собирателями для флотации сульфидных 
минералов меди и молибдена. По сравне-
нию с традиционными и широко приме-
няемыми в практике флотации сульфид-
ных минералов в России и за рубежом, 
предлагаемые реагенты селективнее по 
отношению к сульфидам меди и молибде-
на. Разработанные реагенты не требуют 
применения специальных вспенивателей 
и дополнительных компонентов, менее 
токсичны, устойчивы при длительном 
хранении. 

 
– Николаевич, от акаде-

мической науки российское общество 
сегодня ждет не только, а может быть, 
и не столько научных открытий, 
сколько осязаемых внедренческих ре-
зультатов. 

кладных разработок не прожить. 
 
– Нам удается привлекать значитель-

ные внебюджетные средства, объем кото-
рых с каждым годом увеличивается, а 
значит, повышается заработная плата со-
трудников, появляется возможность при-
обретать современное оборудование, про-
водить высококачественные ремонты в 
помещениях и т.п. 

Большое внимание в Институте уделя-
ется развитию инновационной деятельно-
сти, доведению фундаментальных резуль-
татов до практического применения, в на-
стоящее время более 15 разработок или 
внедрено, или готово к внедрению. В ча-

стности, в Институте создана рецептура 
гидроизолирующего состава для бетона 
«Гидроизол-ИТХ» со свойствами, нахо-
дящимися на уровне лучших мировых 
аналогов. Выпущен комплекс техниче-
ской и технологической документации, 
организовано серийное производство со-
става, проведена его сертификация. В на-
стоящее время разработанный состав 
пользуется большим спросом строитель-
ных организаций не только Пермского 
края, но и далеко за его пределами. 

Широкий спектр изделий из полиуре-
тана изготавливается по заказам предпри-
ятий машиностроительного комплекса. 
Большой комплекс работ проводится в 
интересах нефтехимического комплекса 
Прикамья. Так, по заказу компании ООО 
«Лукойл-Пермь» в Институ  разработа-
на уникальная установка плазменно-ката-
литического дожигания паров углеводо-
родов, которая успешно работает на од-
ном из объектов компании уже в течение 
3 лет. 

В настоящее время наши образцы ди-
эмульгаторов, используемых при добычи 
нефти успешно прошли полупромышлен-
ные испытания и в ближайшее время, на-
деемся, будут внедрены на крупных ме-
сторождениях Западной Си

Комплекс приборов термического анализа фирмы Mettler Toledo (Швейцария) 
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Высокоэффективный состав для туше-
ния всех видов пожаров, включая и элек-
троустановки, прошел испытания в Науч-
но-исследовательском институте пожар-
ной охраны и получил положительное за-
ключение. В настоящее время этой разра-

тельности академического Института – 
количество статей на 1 научного сотруд-
ника, объем привлеченных средств, при-
влечение молодых кадров и др. – наш Ин-
ститут входит в первую десятку институ-
тов УрО РАН. Средняя заработная плата 
по Институту в 2009 году составила око-
ло 42 тысяч рублей, а суммарный объем 
финансирования – базовый бюджет плюс 
 

боткой заинтересовались китайские парт-
неры. 

 
– Еще недавно зарплата в тридцать 

тысяч рублей казалась иллюзией. На-
меченную планку удалось преодолеть? 

 
– Сегодня работать в нашем Институ-

те и почетно, и престижно. Прием со-
трудников осуществляется на конкурсной 
основе. Все научные сотрудники Инсти-
тута имеют степень доктора или кандида-
та наук. При этом прием аспирантов про-
исходит также по высоким критериям от-
бора. 

По всем основным критериям, по ко-
торым оце

выполняем государственные контракты 
по заказу Министерства обороны Россий-
ской Федерации. В прошедшем году за-
ключено 3 госконтракта с Министерст-
вом промышленности и торговли РФ на 
2009−2011 годы, по которым общий объ-
ем финансирования составляет более 200 
млн рублей. Ученые нашего Института 
ежегодно получают 20−25 грантов Рос-
сийского фонда фундаментальных иссле-
дований на общую сумму 18−20 млн руб-
лей в год. 

Не отстает и молодежь. За последние 
годы получено 10 грантов Президента РФ 
для поддержки молодых ученых – канди-
датов и докторов наук – и это самый вы-

отделении нивается эффективность дея- сокий показатель в Уральском 

привлеченные средства, составил более 
138 млн рублей. 

Мы уделяем большое внимание уча-
стию наших ученых в различных конкур-
сах, федеральных целевых программах и 
других проектах. С 2004 года ежегодно 

РАН. 
Но самое главное − это люди, коллек-

тив. И мне очень приятно, что сотрудни-
ки Института поверили в свои силы. У 
нас сложился высокопрофессиональный, 
трудоспособный коллектив, которому по 
плечу решение самых сложных научных 
и производственных задач. 
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